

QUE ES UN REGIMEN MILITAR?

Si el grito de: "Viva el General Volio", significa algo, lo que significa cabe condensarlo en esta pregunta: "qué es un régimen militar?". No sé por qué caminos de perfecta legalidad y orden republicano, pueda el hoy General Volio asumir el poder público. Y si hablo de poder público y no de magistratura, hago cierta diferencia: yo no concibo la magistratura ejercida por un hombre de cuartel. El Presidente militar no es un magistrado: es una autoridad con tendencias a convertirse en omnipotente y soberbio. Por qué caminos de legalidad estricta podría el General Volio asumir el poder público? Los pocos gobiernos militares que hemos sufrido no llegaron por los caminos de la legalidad estricta: tuvieron siempre que asaltar los cuarteles, tuvieron siempre que invertir el orden constitucional de la república, tuvieron, por fuerza, que alterar la paz republicana. De otro modo, los costarricenses jamás habrían cometido el error de darse mandatarios de espada. Ningún pueblo los desea, donde ellos se han sucedido como dolencia crónica es porque también han tenido que usar el mismo procedimiento: muchos de ellos han tenido que acudir al crimen, como Huertas en México y Cabrera en Guatemala, para manchar con su sombra la Presidencia de la República. También esos pueblos han tenido que sufrir esos gobiernos de sangre y de humillación, gobiernos que envilecieron las patrias, mataron la libertad cien veces, la libertad civil, crearon una paz odiosa y escarnecieron la justicia.

Pero llega un soldado al poder, pará desventura pública, como maldición nacional, como castigo de Dios. Y bien: qué es entonces un régimen militar? Un régimen militar, en todas partes, es un sistema de autoridad férrea, absoluta, imperativa. Se necesita que ese soldado sea un Marco-Aurelio para que el gobierno en manos de un militar resulte algo tolerable y aun ejemplar en la historia.

Basta recorrer la historia de los gobiernos militares en América, tan hermosamente simbolizados por un Castro en Venezuela, por un Díaz en México, por Carrera en Guatemala, para advertir lo nefastos que son para las repúblicas, lo infecundos que son para la sociedad, lo humillantes que son para el hombre, lo indignos que son para la libertad. Los gobiernos militares se caracterizan por dos hechos inevitables para ellos: por la exaltación del cuartel de un lado, y por la depresión de la escuela pública, del otro. De modo que, el gobierno militar hace del cuartel la institución por excelencia de la república y sencillamente mata la escuela, y es

natural. El gobernante-soldado no puede exaltar la escuela: la escuela crea al ciudadano; por humilde que sea, alguna luz le deja en la conciencia, alguna luz para advertir el bien y el mal, alguna luz para bendecir el bien que se le hace, para maldecir el mal que se le hace, y el gobernante-soldado necesita que la conciencia nacional sea una sombra en cuyo seno él pueda ser un fantasma. Porque esta es la segunda parte: el gobernante-soldado tiene que ser un fantasma; es necesario que todos le tengan miedo, es necesario que todos crean en su crueldad, es necesario que cuando él pase, cuando pase su sombra por las calles solitarias de la ciudad medrosa, los ciudadanos se alejen o se arrojen, el corazón un temblor y el alma, una cosa vil a fuerza de humillarse. Cuando el terrible Francia salía de paseo, los ciudadanos huían y ese era el grande orgullo de Francia. De seguro en él interno de su tenebrosa conciencia, el infame mandatario sonreía diciéndose: "pobres hombres, me tienen miedo!" Le tenían miedo, porque también los asesinaba. Por qué los asesinaba? Por una razón correlativa al miedo que le tenían, porque él mismo se había acostumbrado a tener miedo. Esa es otra condición del gobernante soldado, la de tener miedo. Parece mentira, pero el gobernante-soldado tiene miedo. El mal que hace le deforma la conciencia, y si alguna vez fue grande en los campos de batalla, en el poder desaparece esa grandeza y se invierte en algo que es un miedo pavoroso; el gobernante-soldado no duerme dos veces en el mismo lecho, el gobernante-soldado no come del plato que le presenta su amigo; el gobernante-soldado desconfía de todo ruido, de todo sentimiento, de toda palabra, de todo gesto. Y a medida que pasa el tiempo, este miedo es inmenso. Va tranquilo por la calle mientras le rodean los cortesanos; se muestra indiferente, mientras sus secuaces le resguardan las espaldas, hace alardes de valentía cuando sabe que los peligros están conjurados. Su miedo le viene de que se acostumbra a acariciar forzosamente una idea: la idea de que lo van a matar. Orgullosa o cobarde, en un momento concibe

la ilusión de que él es necesario a su patria o a su sistema de gobierno, y entonces se cuida la vida como un tesoro inestimable; pero este cuidar la vida en él se transforma en otra cosa, en la idea de que lo van a matar sus enemigos. Entonces comienza la gran tragedia: hay que matar a los enemigos. Habré de abrir el libro de la historia nacional para justificar esta verdad? Habré de abrir el libro de la historia de América para que se me crea? Habré de desempolvar los pergaminos de Juvenal para establecer la realidad de ese hecho o el libro de Tácito?

La república se convierte en un espantoso escenario: sí, hay que matar al tirano, es necesario matar al tirano; pero el tirano, a su vez, considera necesario matar a sus enemigos.

Hay otra institución que exalta el gobernante-militar, y es la penitenciaría. Cierra la escuela o la pudre y abre la penitenciaría y levanta el cadalso.

Habré también de leer en público las páginas tristes de la historia costarricense para demostrar que esto ha sido verdad?

Y por qué la libertad no puede coexistir con el gobierno militar? Porque son dos principios antagónicos: porque la libertad significa ejercicio de la conciencia moral y el gobierno y el de la nación por la cual pelea: "Ay de vosotros si vaciláis, ay! de vosotros si dais un paso atrás: debéis morir o en manos del enemigo o en manos de vuestros propios amigos!" El terror, constituido en disciplina, el mando como principio orgánico, la obediencia como necesidad moral, son los tres fatídicos sostenes de la fuerza, cuando la fuerza se apodera de la autoridad pública.

Y desconocen esto los costarricenses, y cierran los ojos, y se dejan llevar por pasajeros entusiasmos, y ponen su suerte, que es la suerte de su patria, en la punta de una espada.

No. Todo gobierno militar, o todo gobierno que pretenda amoldarse al sistema de autoridad omnimoda del mandatario soldado es condenable en una democracia. El ejército, en una república es una institución sana dentro de sus propios límites; pero cuando rompe sus términos pierde su virtud. No es el ejército que se habla ahora, sino de un hombre que se llama General y cuya visión de la vida y de las cosas no puede ser otra que la de un General. Pero contra este General, que en el fondo, es todo un sistema de vida político, no haya una sola conciencia indiferente. —R.

LA ARGOLLA ROJA EN FUNCIONES

La fiesta Reformista concluyó con un banquete en el Hotel Europa al que no asistieron obreros

Anoche, después de un día de fiesta reformista, que fue iniciado con una manifestación a pie, a caballo, en coche, en automóvil, la cual recorrió casi todas las calles de la capital y estaba integrada por párvulos, mujeres y niños, todos los cuales sumaban alrededor de tres mil asistentes, se efectuó en los salones del aristocrático Hotel Europa un suntuoso banquete que la argolla roja obsequiaba al General Volio. En aquella mesa del "proletariado" abundó el Chamberlín, el Champaña, el exquisito Mejuí y los mejor aderezados platos de la cocina de Ventura.

No se desdénaron los mejores tabacos cubanos ni el Chartreuse dejó de aparecer por allí. El candidato rojo, que según declaración de San Joaquín de Heredia gobernará con las "chaque-

tas" y siente ascos ante las levayas y es el "tribuno de la plebe" y "el v. el verdadero demócrata de la república", no sentó anoche a la mesa donde el argollín colorado asistía a la sibarítica fiesta a UNA SOLA CHAQUETA. Allí no vimos un solo obrero de esos que desde las seis de la mañana a las seis de la tarde están regando con el sudor la tierra o el canto. No había manos callosas en las que de manera tan pulcra manejaban anoche cuchillos y tenedores y escanciaban ricos vinos en copas de baccarat.

Dicen que Lenin también habla de redenciones por la mañana a las hambrientas turbas de Moscú y por la noche, en el Kremlin, vive en fiestas al lado de las cuales no desmerecen las antiguas de la Rusia Imperial.

No es echandista

Hoy en la mañana ha estado a visitarnos el caballero don Ernesto Iraeta quien nos manifestó que habiendo salido su nombre en la Directiva que los echandistas acaban de publicar como de esta ciudad, desea hacer constar que desde hace mucho tiempo ha declarado su filiación jimenista y que considera abusivo lo que se ha hecho con él, pues en ninguna ocasión se le consultó su parecer para ponerlo en las listas del echandismo.

Zarandeo que viene

El echandismo ha hecho circular en esta ciudad una Directiva Central impresa con mil novecientos y pico de nombres. Además de estar integrada por elementos de diferentes partes del país, contiene los nombres de numerosos republicanos y de otros inhábiles. Se está haciendo el zarandeo de la directiva "bluff" el que pronto será publicado. Debemos advertir que la Directiva Republicana de SOLAMENTE LA CIUDAD DE

SAN JOSE, con las dos listas adicionales que ya se han publicado suma la cantidad de tres mil diecisiete republicanos que no han podido ser zarandeados.

Así se habla

EN TUCURRIQUE MURIO EL ECHANDISMO

Tucurrique, 23 agosto de 1923.

Sr. Director de la "Noticia Republicana"

San José.

Muy señor mfo:

Suplico a usted publicarme lo que abajo expreso. En el "Diario del Comercio" de fecha 22, dice y firma de "Cronista Verde" que ellos tienen 150 votantes y que para 75 que los otros tenemos y ganados con chichas, rón y plata. Deposito 200 colonias contra 50 que no sacan ni la mitad, como Padre, que nosotros sacamos, pues tengo toda seguridad que no sacan la tercera parte. Esto para probarles que ese partido ya ha fallado.

M Leiva

Una protesta ruidosa La jornada cívica de ayer

Ayer en la manifestación reformista desfilaron a caballo, luciendo grandes banderas rojas y un florón rojo en el ojal del cuello el Lic. don Isidro Marín Calderón. Lo curioso del caso es que el sábado, día que los echandistas hicieron circular su Directiva del Cantón de San José, vistieron 200 individuos y el tremendo de ron de verde a don Isidro y lo colorado senzago sufrido por el volismo con caron en su directiva argollina. Así la manifestación de fuerza de ayer pasa entre los pocos josefinos que que congregó a todos los rojos de la no son jimenistas: cree uno que son Meseta Central, enseñándolos en to-verdes y resultan rojos, los cree uno da la pequeñez de sus escasas fuer-rojos y resultan verdes. Pero sumas zas. El volismo incurrió en graves dos, viene a ser como la quita por error al enseñarse: antes de la man-te de los que forman bajo las tien-festación lo creíamos más grande. das azules.

De todas partes de la república hemos recibido numerosos mensajes en que se nos da cuenta de los éxitos que en las diversas plazas del país han obtenido los delegados del Partido Republicano, cuyas asambleas han rebozado entusiasmo y fe in-

Cultura Española

Las Conferencias del Sr. Figueroa commovible en el triunfo y en los del Valle, en la Biblioteca Nacional altos desiguales de la causa. se verificarán desde el lunes próxi. Mañana daremos el resumen de mo a las 3.30 p. m.

El cambio de hora, ha sido solicitado por los Jefes de las diversas tado por los concurrentes a dichas comisiones que en todas las plazas Conferencias, con el objeto de poder levantaron la convicción de su verbo asistir a los conciertos del Colegio para Proclamar las excelencias de la causa de la Democracia.

REVISTERO

Cerveza TRAUBE

La mejor del país

PÍDALA en todos los establecimientos

En defensa de la Escuela Normal

Profundo pesar han causado en la sociedad herediana los ataques violentos e injustificables que unos oradores echandistas hicieron en plena calle a la escuela más significativa que tiene Costa Rica como es la Escuela Normal. Pero si profundo dolor causaron los ataques hechos por aquellos oradores, (si así se pueden llamar) fue en desconcierto lo que causó la extraña e incalificable conducta de algunos padres de familia que con su aplauso aprobaron el desatino de los que sin conciencia, sin miras patrióticas y sin nobleza en el corazón ni en la palabra, se lanzaron con ferocidad de feroz hambriento contra esa escuela. Lo dicho por los oradores lo doy por dicho por los que aprobaron aplaudiendo. Yo niego categóricamente el derecho de probar y lanzar injurias a la Escuela Normal, a aquellos que tienen allí a sus hijos. Que los retiren de ese centro de educación y se habrán colocado en la zona de los atacantes; si no lo hacen, la desmoralización y el desprestigio de que se habla caerán sobre las cabezas de sus mismos hijos y para permitir eso se requiere haber perdido la noción más elemental de dignidad.

Condenable es la conducta de esos propagandistas del echandismo que toman una institución por mil títulos respetabilísima para combatir a un partido político. Sólo de una manera paradójica se puede explicar eso, y es que trabajando por la candidatura del Licenciado Jiménez hay un grupo de jóvenes normalistas que libres de claudicaciones, con su bandera de idealistas como cumple a todo hombre progresista, con su palabra clara y corazón de fuego batan a los enemigos en todas partes, en defensa no ya de un partido sino de la cultura nacional, porque luchar por el triunfo del Partido Republicano es luchar por el triunfo de la cultura de Costa Rica, es perseguir aquello que diferencia al hombre de la fiera. Ese grupo de jóvenes, ese producto óptimo de la Escuela Normal que está honrando su Alma Madre dando lecciones de cultura y de civismo, es una de las causas que se han tenido para lanzar dardos envenenados contra la Escuela explotando el momento político. El otro motivo y quizá el principal es el haberse presentado como valiente soldado en las filas republicanas, el insigne orador y eminente catedrático don Oscar Dengo, que tan hábilmente la dirige. La presencia del señor Dengo en el jimenismo es par los agrícolas lo que el sol de enero para el que ha vivido en la oscuridad: no pueden verlo y les repugna en extremo. El se-

ñor Dengo cuenta con armas que ellos no pueden igualar: patriotismo que no patriotería, verdad, justicia y elocuencia. Por eso recurren al insulto, a la palabra soez. Pero erraron dirección y en vez de combatir a los valientes soldados del republicanismo, se desatan contra una institución digna de todo respeto.

Los topes en sus cuevas no necesitan la luz y los presos de muchos años no desean la libertad.

La Naturaleza, tan sabia como es, ha querido que un señor que usa gafas porque tiene enfermos los ojos, fuera quien más rudamente atacara la Escuela desde la tribuna echandista.

Se ha dicho que la Escuela Normal es un foco de corrupción. Si esto se acepta, tendrá que aceptarse que actualmente hay corrupción en casi todas las escuelas del país, en cuyo caso ya debiéramos los padres de familia, celosos del honor de nuestros hijos, haber dejado desiertas las aulas de la Escuela Normal y las de casi todas las demás escuelas. Pero no; este cargo lanzado por los echandistas, sobre ellos cae perpendicularmente: ellos dicen que hay corrupción en las escuelas, ellos que retiren de las aulas a sus hijos, que no aprovechen las clases de los profesores y maestros porque eso es corruptor; que establezcan escuelas por su propia cuenta, la ley los autoriza.

Yo hago un llamamiento a todos los padres de familia, a los graduados y a los alumnos, en el sentido de que vean con claridad meridiana, cómo un partido político se atreve a poner en tela de duda el honor de todos para conseguir adeptos al candidato que defienden, y que, de acuerdo con su honradez y su conciencia, decidan si aceptan lo dicho por los propagandistas verdes o hacen sentir su formidible protesta contra ellos, presentando así un gesto altivo a sus gratuitos detractores.

Un padre de familia

Heredia, agosto 20 de 1923.

Calzada & Ruiz

Gran Almacén de granos y abarrotes.
 Importación directa.
 Despachamos mercaderías a domicilio. Visítenos y se convencerá de nuestros bajos precios.
 Pasaje Jiménez. — Frente a la Caballeriza del Gobierno. — San José, Costa Rica. Ap. 934. — Tel. 872

Puntos de Vista

Un grito de rebeldía lanzado en la paz de los campos, para que repercuta sonoramente en el alma de los trabajadores y labriegos, que encorvan su cuerpo sobre el surco; un fulgor de espada que brilla en la noche para que ciegue los ojos del espíritu en las masas, que no ven sino la luz de los relámpagos en lugar de la luz de las estrellas; un golpe de puñal que se da para defender una causa en medio del ardor de las ideas que se cruzan en el ambiente de las plazas públicas; una manifestación que anima los espíritus de la fuerza y de la protesta: aunque son hechos aislados, aunque no tengan relación inmediata, aunque sean brotes espontáneos de la lucha, cuando ellos vienen de una misma causa, cuando ellos vienen de un mismo grupo, no son una revolución en verdad; pero si son goteras abiertas al desorden por la constancia de la prédica, por el enardecimiento de las palabras, por la tendencia de las ideas y por el supremo argumento de la espada.

Creemos nosotros que la libertad y la democracia permiten sin restricción alguna cualquier propaganda política con tendencias a la exaltación de un hombre, de un programa, de un sistema, de una evolución social si ella es necesaria y está siendo el anhelo de una clase cualquiera de la sociedad. Creemos más, que la revolución cuando encuentra adeptos, es porque existe una fuerza que la alimenta en el corazón de los pueblos.

Pero si alguna vez no cabe la propaganda revolucionaria, si alguna vez no están en su lugar las prédicas del desorden y de la protesta, si hay un momento en que se debe censurar duramente tal proceder político, es cuando la República, dentro de un ambiente de entera libertad, está discutiendo los nombres para llevar al Poder al que el pueblo desea para que lo gobierne, es decir, cuando los ciudadanos están precisamente ejerciendo el derecho de darse un nuevo régimen político. En este caso cabe únicamente decir al pueblo que medite, que examine, que analice, que busque con ojo previsor y patriótico el sendero que ha de tomar, que descubra a un hombre o a un círculo de hombres o que exija de ellos el cumplimiento de un programa, de una tesis, de una forma, vieja o nueva de Gobierno.

Proclamar en estos casos la revolución no es política de patriotas, ni es buen sentido de políticos, porque sería como impedir que los debates electorales fueran hechos a base de libertad y de pensamiento, y exigir que cada uno de los partidos se armara de todas armas para imponer su criterio y su popularidad y su prestigio. Y entonces ya no sería debate político, ni práctica democrática, ni ejercicio de ciudadanía, sino avalancha de castas, predominio del más fuerte, lucha de salvajes y no de hombres cultos que busquen la manera de cumplir con los preceptos constitucionales de la República.

En vista, pues, de estos principios que tenemos muy arraigados en nuestro corazón, y en vista de que no toda la República desea el desorden ni la revolución, sino la libertad y a paz, es que pedimos de aquellos que por exaltación o por falta de convencimientos, o de experiencia, o por preconcebidos planes, hablan de estas cosas, que no se mezcle en la lucha cívica que ahora nos preocupa y nos anima hacia el bien de Costa Rica, a prédica malsana del desorden, el verbo deslumbrante de la espada, el argumento del arma y de la violencia, porque todo ello, como dejamos dicho, son goteras que se abren en la paz y el bienestar nacional y en el espíritu de trabajo y de progreso, y son también peligrosos retos a la libertad que se resiente de ser violada y cierra sus puertas cuando por ella se ha de entrar con el comedimiento y el orden y el respeto que exige ese precioso templo en cuyo altar es donde se oficia en verdad, la sagrada misa de las elecciones.

Guárdese por ahora la protesta, guárdese por ahora el valor, guárdese por ahora la rebeldía, que son otros sus puestos y otros sus tiempos y otros son también sus tantos fines.

El diputado Leonidas Briceño visita su pueblo natal

Por fin obtuvimos los nicoyanos la dicha de ser visitados por nuestro muy querido Representante ante el Congreso Nacional, el distinguido hijo de este pueblo don, Leonidas Briceño Baltodano, a quien tuvimos el placer de abrazar y vitorear en la tarde del 14 del corriente que hizo su entrada triunfal a la cabeza de 320 ginetes.

Tres días antes se supo definitivamente la venida del señor Briceño y a esa hora se dio principio a las invitaciones; pero existió hasta la víspera, la incertidumbre del puerto de desembarque, circunstancia que mucho influyó para que la manifestación no resultara tan numerosa como se esperaba, pues centenares de jinetes de los caseríos de Corralillo, San Antonio, Pozo de Agua, Talolinga, Sabana Grande y otros lugares donde existe mayoría abrumadora jimenista, no pudieron concurrir por haberse dirigido a última hora el señor Briceño a Puerto Thiel. No obstante la circunstancia apuntada, desde que el señor Briceño puso pie en tierra nicoyana, un ¡hurra! atronador lanzado por numerosos vecinos de San Pablo encabezados por don Santiago Brais, le dio su bienvenida y el saludo fraternal. De allí partió la comitiva a casa del señor Brais, donde les encontró un grupo respetable de vecinos de Colonia Carmona y Santa Rita capitaneados por los distinguidos republicanos Félix Alpizar y Santiago Díaz. El señor Briceño emocionado, pronunció su primer discurso de la jornada, por las pampas guanacastecas, que se sienten orgullosas y se conmueven con delicados sentimientos maternales, al ofrendar el aroma de sus campos y el perfume de sus naturales y silvestres flores al trío predilecto, que lleno de amor y del más regional afecto viene hoy a visitar el solar de sus antepasados. En el río Morate fue encontrada la primera cabalgata que iba de Nicoya. Un saludo efusivo y siguió la marcha. En La Vigía en casa de Mercedes García, importante miembro del partido Republicano, el señor Briceño habló por segunda vez a la multitud. Continuó la marcha y en La Mansión hizo escala para hacer honor a un suculento almuerzo que le tenían preparado donde don Tomás Mora. El pueblo vivaba sin cesar al señor Briceño y éste impulsado por aquel entusiasmo habló por tercera vez. En la tarde se continuó la marcha hacia esta ciudad. En todo el trayecto fue de encontrar republicanos que iban deseosos de saludarlo y por último, a las cuatro de la tarde, llegó a la ciudad. El enemigo quedó desconcertado cuando vio la fuerza del partido Republicano, y más aun cuando se convenció de la popularidad del diputado Briceño. Cosa especial: entre los 320 ginetes no había uno solo que no fuera nicoyano genuino y ciudadano hábil para sufragar. En cambio al día siguiente, el echandismo después de 12 días de carreras en los que ya tenían agotados los caballos que les envió Alfonso Salazar, pudieron presentar un

desfile de 142 ginetes, descompuesto así: chiquillos 40, sanjuanenses 10, santabarbareños 12, cruceños 10, del Limón y del Arado 4, nicoyanos echandistas 62; nicoyanos jimenistas que fueron por curiosidad y para recoger estos datos 4, total 142. ¡Qué barbaridad! Y todavía los verdes cantan triunfos! Se ve que esa gente, o procede de muy mala fe, para engañar a su candidato y que les manden gurbia; o están desequilibrados del cerebro, pues no de otro modo se explica que con tanta obstinación sostengan una falsedad y alimenten una aberración que solamente una mente ofuscada y anormal puede concebir. Después de las cabalgatas, los oradores verdes frenéticos al comprender su fracaso, levantaron tribuna en la plaza pública para dar rienda suelta a su dialéctica de impropiedades, injurias, mordacidades y toda clase de desahogos y procaçidades. El señor Briceño majestuosamente se irguió en la tribuna Republicana ante más de 500 personas y pronunció un discurso que fue un rechazo de civismo, pues se reflejó en todos los puntos que abordó la más exquisita cultura y el más sano propósito de encarrilar a las masas populares por el sendero del orden y de la tranquilidad. Dió de paso, una fuerte reprimenda a los echandistas por su oratoria agresiva y denigrante, reprochándoles su procedimiento y su falta de respeto a un pueblo que no por ser de los más alejados del país, deja de ser culto. Como los oradores echandistas insultaran al señor Briceño y solicitaran la tribuna Republicana, nuestro orador con oportuna frase, les contestó: "que no consentía que en Nicoya, su cuna, su propia casa, se le insultara" etc. y por último que quienes abandonaban la senda de la cultura e injuriaban, no eran dignos de ocupar la tribuna Republicana. El pueblo gritaba: "no debe permitirse que vengan a ensuciar con sus insultos la tribuna jimenista". El señor Briceño dispersó al enemigo; sus elementos directores se ocultaron avergonzados y no volvieron a aparecer, quedando Briceño dueño absoluto del patio.

Ponga en parangón ahora la opinión popular y aun la general del país, la diferencia que existe entre un Mayorga Rivas que tropieza y claudica; y un Leonidas Briceño que jamás en gafa a su pueblo y que se desvela por proporcionarle favores y progreso. Aquel se halló solo en un puertecito de Nicoya, a pie, desamparado; y éste es aclamado y paseado victorioso por todas partes vamos luchando y el dos de diciembre acabaremos de confirmar con votos, que Nicoya es Republicana.

CORRESPONSAL



La Marquesa

de

César Arguedas

VENDE BARATO LOS SIGUIENTES ARTICULOS

Géneros para s bano de	6.00 a	3.50
Medias para niño de	3.00 a	1.50
Géneros floreados de	2.00 a	1.00
Corsets finos de	15.00 a	8.00
Girantes de seda de	6.00 a	3.00
Camisas fuertes de	4.50 a	3.00
Camisas para muchachos	2.00 a	1.25
Lanillas doble ancho de	2.00 a	1.00
Paraguas de seda señora	16.00 a	9.00
Pañotes para sobretodo de señora de	7.50 a	5.00
Zapatillas chiquitas de	3.00 a	2.50
Zapatillas cosidas para niño de	6.00 a	5.00
Sombreros para hombre	9.00 a	5.00
Medias bordadas de Sra.	10.00 a	7.50

Para hacer vestidos la medida, más baratos que en otras sastrerías, cuento con un maestro de tijera competente

FRENTE AL PASAJE JIMENEZ

Notas de Orotina

El echandismo en la más lamentable derrota

El domingo 19 de los corrientes el Partido Jimenista hizo dos brillantes jornadas: levantó tribuna en el distrito de Coyolar, a donde la verba convincente de Julio Monge y Ramón Jiménez entusiasmaron la concurrencia que vivió al Partido Republicano y a su egregio candidato Lic. Jiménez.

Las efectuadas en esta ciudad fueron la nota más culminante de la época, don Ramón Jiménez desde la tribuna azul combatió en términos enérgicos y verídicos al propagandista Reformista, hizo explicación minuciosa del por qué la plataforma reformista es un bouquet de flores idealistas que el señor Volio no podía cumplir, en cambio la brillante espada

del famoso General podrá traer sobre la tranquilidad de la Patria horas de luto y de miseria. Los demás oradores señores Calderón, Monge y Barth fueron muy aplaudidos. Los echandistas que no pudieron levantar tribuna se pusieron más verdes por el despecho de su derrota, el pueblo ya ni los toma en cuenta, porque como dice su vesánico propagandista: "si nos estamos queditos" nos aplasta la aplanadora, hay que quitarle tornillos, pero esos tornillos no tan fácil los quitan y la aplanadora Republicana les pasará por encima, es tiempo de que se aparten, viejitos.

CORRESPONSAL

EL GUANACASTE EN SU PUESTO

IV

Es de corazones nobles y de espíritus levantados recordar con gratitud la obra, la labor fecunda y eminentemente patriótica realizada por nuestros grandes hombres en favor del progreso, de la civilización y de la cultura del país, y en defensa de los derechos de los ciudadanos, de las libertades públicas y de la dignidad e integridad nacionales, como la del Licenciado don Ricardo Jiménez - Oreamuno, quien siempre ha puesto al servicio de la patria, en todas y en cada una de las circunstancias en que se ha encontrado colocado, todo su saber, todo su talento, todo su patriotismo: ora desde las alturas del poder a donde fue llevado en 1910 por la suprema voluntad del pueblo, ora desde su morada solitaria en sus fincas agrícolas en las faldas del Irazú a la cual volvió terminado su período de gobierno, del propio modo que los generales romanos en remotos tiempos, según refiere Plinio, volvían triunfantes a sus campos de labor a cultivar la tierra con sus propias manos, la cual se estremecía de gozo al sentirse surcar por el arado conducido por un labrador ilustre coronado de laureles.

Recuerden los guanacastecos que permanecen neutrales, si es que aún los hay, a quienes invito a formar en las filas del Partido Republicano cuyo programa es el que satisface ampliamente las aspiraciones del pueblo costarricense, como lo demuestra el hecho indiscutible de ser el más grande de los partidos que actualmente están empuñados en obtener triunfo en las próximas elecciones; no olviden los guanacastecos de filiación echandista que durante la pasada Administración del Licenciado don Ricardo Jiménez nunca fué alterado el orden público; recuerden que no fueron suspendidos por ningún motivo las garantías individuales; que no se levantaron ejércitos con el pretexto de guerra exterior o de revoluciones internas, hechos que no podía dar lugar un gobierno de orden como lo fue el presidido por el ilustre candidato del Partido Republicano que tuvo siempre por norma, en su elevado puesto de gobernante probo y sabio, el respeto, la recta aplicación y el fiel cumplimiento de las leyes; que suprimieron la paz y la armonía más perfectas entre la familia costarricense; que sostuvo las más cordiales relaciones con los países del mundo con quienes Costa Rica tiene vínculos de a-

mistad: un Gobierno, en fin, durante el cual existió realmente, dentro de la ley, la libertad en todas sus manifestaciones, e que las garantías del ciudadano no fueron un mito, en que no se violó la correspondencia particular de nadie ni se allanó el domicilio de ningún costarricense como lo fueron en administraciones anteriores y posteriores a la suya.

El Partido Republicano al empeñarse en llevar a la presidencia de la República en el próximo período constitucional al egregio ciudadano don Ricardo Jiménez, sabe lo que quiere y lo que se propone. Porque, yo pregunto a los guanacastecos, muchos de los cuales, posiblemente, acuerpan de muy buena fe pero sin reflexionarlo bien la candidatura del Lic. don Alberto Echandi, quien dicho sea de paso, particularmente es una magnífica persona, ¿quién puede asegurarnos que en el caso remotísimo de que llegara a triunfar en los comicios el Partido Agrícola, en el cual figuran en primera línea el jefe del histórico Partido Civil, hoy extinto, con un grupo de sus partidarios que lo han seguido y muchos elementos del tincoquismo errorista; quién puede asegurarnos, repito, que una vez llegado al poder dicho partido (lo que no sucederá sino en el caso de que se burle en alguna forma la voluntad nacional) no se repitan los graves acontecimientos ocurridos durante la doble Administración de D. Rafael Yglesias, y los hechos que más han conmovido a Costa Rica después de la guerra del 56 y 57, hechos bien conocidos de todos los costarricenses, que tuvieron lugar durante el corto período del gobierno de 30 meses de don Federico Tinoco Granados? Quién puede garantizarnos que, al contrario de lo que hizo el Licenciado Jiménez Oreamuno en el curso de su gobierno, esto es: prestarle todo su apoyo moral y material a la Enseñanza Nacional, abriéndole más amplios horizontes y convirtiendo el entonces Cuartel Principal en la hoy Escuela Juan Rafael Mora, no tengamos que presenciar de nuevo el hecho escandaloso y sin precedentes en la historia de Costa Rica de ver desalojar a maestros y alumnos los templos de la Enseñanza Pública y transformarlos en cuarteles de armas, como sucedió en el período de gobierno de don Federico Tinoco Granados con las Escuelas Mauro Fernández y Porfirio Brenes?

Francisco Leal

Don Emilio Robert
FUE FAVORECIDO CON EL

No. 317
DEL OBSEQUIO SEMANAL

NUMERO 48

De C. 25
EN EFECTIVO DEL ULTIMO DOMINGO
Cigarrería CENTRAL

ARROZ
Acabado de recibir, de buena calidad.
Consulte Precios.
Compare la calidad.
Blen, Castro y Co.

Gabriel Coronado, Sucesores
TENERIA Y ALMACEN DE CUEROS
y toda clase de materiales para zapateria
SUELA DE LA MEJOR CALIDAD
Ap. 483 — Tel. 713

DE FILADELFIA

And cuando las presentes líneas, van casi todas con el único fin de dar a conocer, tanto al Gobierno como al País en general, los desacatos de un Jefe Político, no por eso pasará por alto la poca responsabilidad que tienen en este asunto los señores Acosta, y que si a estas horas todavía estamos soportando esta autoridad, probablemente se deba al desconocimiento absoluto del Sr. Presidente de la República y del Sr. Ministro de Gobernación, de la conducta del Sr. Rovira.

Este señor, que antes que todo es apasionado hasta el extremo, creyendo que el Sr. Agente P. de Policía de Sardinal era Echandista, cada vez que el Superior pedía algún informe de la conducta del señor Marchena, don Rudérico lo daba poniendo por las nubes a Macedonio. No es sólo eso. Vino el Secretario de la Gobernación a ver personalmente lo que sucedía y don Rudérico vuelve a poner por las nubes a Macedonio. Se va el señor Secretario para Sardinal y se convence de que todo está en orden; el señor Jefe Político tenía razón.

Pero he ahí que viene don Francisco Mayorga acompañado de don Francisco Faerrón a hacer una ovación por todo Carrillo: los jimenistas tenían permiso para hacer una en Sardinal el mismo día (ayer). Pues bien, este señor Jefe Político, imborrándole muy poco el Artículo 98 de la ley electoral, telegrafió al Agente de Sardinal ordenándole que la ovación republicana se haga de seis a

diez, y que a esa hora se dispersen los azules, dejando el campo libre, y puedan así entrar triunfalmente los señores Mayorga y Faerrón.

¿Qué sucedió? Lo que tenía que suceder: la ovación jimenista no se hizo por la presión de la autoridad del Jefe Político. No es sólo eso.

Acaban de venir los señores Mayor y Faerrón de Sardinal, e informan al Político que Macedonio no les protegió en nada, y que por lo tanto no es buena autoridad echandista. Desde este momento indudablemente cambiaron las cosas por completo. "Ya no sirve Macedonio."

"Hay que cambiarlo por inepto e incumplido". "Es un arbitrario". Estas y otras frases por el estilo serán de hoy en adelante las del señor Rovira. Y no es dudoso, tanta es su pasión, que se atreva a pedir su caída al Superior, olvidándose de que ayer no más, creyéndolo echandista, lo estaba poniendo por las nubes en sus informes.

En este momento un amigo me avisa que sin contar con sus Superiores, por cuanto el sueldo es municipal, acaba de quitar el señor Rovira al Agente de San Blas. Probablemente este Agente no es echandista tampoco, y aunque atrás ha servido a satisfacción, ayer no le dió apoyo a la ovación, y por lo tanto no es buen empleado echandista. ¿Habrá que cambiarlo?

Fuera de otras cuantas irregularidades, este es, en resumen, el Jefe Político de Carrillo.

Onofor Chaba

Almacén

Tomás Fernández

Acaba de recibir:
Hierro para techos
Papel imprenta
Afrecho de trigo
Fósforos Dragón

— y —
Vidrios grandes para ventana
Tel. 198. Ap. 614

Un millonario que gana 25 colones en un día

Nuestro distinguido amigo don Emilio Robert uno de los más fuertes capitalistas del país obtuvo el premio del último domingo de la Cigarrería Central de Mendiolá y Cia. Por la suma de C. 25.00. Está de Dios que a nosotros los pobres nunca nos ha de favorecer la suerte, pero al menos ya que no hemos podido arrancarle a estos simpáticos palomos las cifras nos conformamos con los fósforos que nos regalan cada vez que vamos a verlos en su espléndida Cigarrería pública en el país, por su inmenso y variado stock de tabacos y novedades relacionadas con el ramo.

Para dolor de cabeza

TOME
OBLEAS
CEFALICAS
mas solubles y rapidas que las pastillas
EN TODAS LAS BOTICAS



Una Nutrición adecuada para las Madres

es el sinónimo de un hijo saludable y robusto. La preparación Virol está compuesta especialmente para adaptarse a las necesidades de la Maternidad, y enriquece la leche de las Madres.

VIROL

Empleado en 3,000 Clínicas para la Maternidad e Infancia.
Agentes: Reardon Gordon & Co., P.O. Box 1958, San José, Costa Rica.

United Fruit Company

Servicio de Vapores

Los vapores SAN GIL, SAN BENITO, SAN BRUNO y SAN BLAS, harán el servicio regular entre Limón y Boston; en su viaje de Boston a Limón harán escala en Habana y Cristóbal llegando a Puerto Limón los jueves en la mañana y en su viaje de regreso, principiando con el vapor SAN GIL que saldrá de Limón el sábado 14 de abril, en la tarde, hasta nuevo aviso dichos vapores seguirán saliendo todos los sábados en la tarde de Limón, directamente para Boston.

Los vapores PASTORES, ULUA, TOLOA y CALAMARES, harán el servicio regular entre Limón y Nueva York de venida harán escala en la Habana y Cristóbal, llegando a Puerto Limón los jueves en la mañana y en su viaje de regreso saldrán de Puerto Limón los sábados en la tarde, vía Cristóbal y Habana, es decir, mantendrán un servicio regular entre Limón, Cristóbal, Habana y Nueva York.

Los vapores CAMITO, BAYANO y CORONADO, de la Elders & Fyffes Ltd., llegarán a Puerto Limón cada quince días, los jueves en la mañana procedentes de Bristol, Inglaterra, vía Kingston, y saldrán como de costumbre, cada quince días, los viernes en la tarde, de Limón para Bristol, Inglaterra, haciendo escala en Cristóbal y Kingston.

Todos estos vapores harán el servicio de pasajeros y carga. Para más informes dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón o San José, o a los Sub-Agentes en San José, señores Sasso & Pirle Sucs.

G. P. CHITTENDEN.—Administrador.

San José, abril 9 de 1922.

Un reto al Partido Echandista

¢ 25.000.00

Los oradores y periódicos del Partido Agrícola pregonan en todos los tonos que su partido es el más grande y que el Lic. Echandi obtendrá en las elecciones de diciembre próximo mayoría de votos en oposición con el Partido Republicano. Como esto no es más que un "bluff" para coger incautos y en el deseo de probarlo de una manera inequívoca, venimos a proponer formalmente a los acaudalados directores del Partido Agrícola, la siguiente apuesta:

LOS INFRASCRITOS APOSTAMOS LA SUMA DE VEINTE Y CINCO MIL COLONES (¢25.000.00) A QUE EL CANDIDATO DEL PARTIDO REPUBLICANO LIC. DON RICARDO JIMENEZ, OBTENDRA EN LAS ELECCIONES DE DICIEMBRE VENIDERO MAYOR NUMERO DE VOTOS QUE EL CANDIDATO DEL PARTIDO AGRICOLA LIC. DON ALBERTO ECHANDI.

El monto de la apuesta deberá ser depositado en dinero efectivo en un Banco que se designe, previa hechura de la escritura de compromiso. Esta apuesta estará en pie del 19 al 26 de agosto corriente, pudiendo dirigirse los echandistas que quieran aceptarla a cualquiera de los suscritos.

Cartago, agosto 19 de 1923.

Salvador Oreamuno E., Julio Peña Morúa, Carlos Gutiérrez U., Carlos Leiva Quirós, José J. Oreamuno B., Ricardo Pacheco C., Ramón Rivera B., Enrique Coto M., Ruperto Molina M., Rogelio Chacón R., Dr. Luis J. Guier, José J. Oreamuno E.

CARTA ABIERTA

San Pedro de Montes de Oca, agosto 20 de 1923.

Señores don Salvador Oreamuno E. y compañeros.

Cartago

Les suplico eleven su apuesta a la suma de ¢ 30.000. Estoy dispuesto a aportar los ¢ 5.000 restantes en las mismas condiciones expuestas por ustedes.

Soy de Uds. Atto. y S. S.

RICARDO FERNANDEZ Q.

Anúnciese en La Noticia Republicana

Farsas echandistas

Todo el mundo sabe de los fracasos que el echandismo ha estado sufriendo con las reuniones semanales de los viernes en esta capital, las que han parecido vellos de angel más que reuniones políticas en la capital de la República. Con ese motivo y en vista del desconsuelo que a los pocos echandistas les estaba entrando con ese motivo, el Doctor Chiriqua anunció en la última reunión que el sábado próximo harían reunión en el Templo de la Música, contando con elementos que harán venir de Santo Domingo, Heredia, Alajuela, De amparados; Aserrí; Montes de Oca; Goicoechea; Moravia; Escasú; Puriscal; Coronado; Cartago; Orotina y demás lugares de la República, que es como únicamente pueden hacer una reunión medianamente visible. Ya lo saben, pues, con ocho días de anticipación es como únicamente pueden hacer una modesta reunión.

Ayer en todas las plazas públicas antes dichas los oradores echandistas invitaron a sus adeptos para que no falten el sábado, que el candidato hablará de nuevas causas que tiene,

que hablará Lilito, el chistoso de Zúñiga Montúfar y otras eminencias.

Lo curioso del caso es que disponiendo el echandismo de tanta gente en San José, según lo quieren hacer creer con la última directiva de esta ciudad, tengan que recurrir al contingente de todas las demás provincias; esto, lo único que prueba es que lo que nosotros vamos a demostrar, de que esa directiva está compuesta de todos los neutrales que hay en San José y que fueron puestos sin su consentimiento, menores de edad, extranjeros, vecinos de otros lugares, muertos, de otros partidos y otros embustes, es perfectamente cierto, y esto que esa directiva tardaron en hacerla más de tres meses, entre el sacristán de Sáurez, don Salustio Villeguitas, don Eduardo Beeche y otro señor muy gordo de la Argolla, y con todo y eso, el zarandeo va a ser algo más que descomunal.

Pero, no asustarse, loras, que la hora de treparse a los palos no ha llegado todavía; será después del dos de diciembre venidero.

PLUS-ULTRA

Compañía Agrícola de Pococi

Se convoca a los accionistas de la Compañía Agrícola de Pococi, a una asamblea general que se reunirá el día sábado veinticinco del mes en curso, a las dos de la tarde, en la oficina del Licenciado don Víctor Guardia Quirós, en esta ciudad, con el objeto de que nombren Directiva y para tratar de otros asuntos. Se previene a esos mismos accionistas que deben pagar el resto por cubrir, hasta su pago integral de las acciones no liberadas, dentro de un plazo de quince días, verificando los enteros en la casa bancaria de don Guillermo Steinvorth.

R. HERRERA J.

San José, 13 de agosto de 1923.

"La Josefita" y "La Favorita"

Las dos mejores HARINAS que hay actualmente en plaza Depósito en la Panadería "LA JOSEFITA", Ciento cincuenta varas al Sur del Hotel Washington

FAUSTO CALDERON COTO

¢ 50.00 de regalo

a todos los clientes de "La Nueva Cigarrería"

Pedir el ticket de la Registradora por que todos los Domingos se hace el sorteo

Todas las Fuerzas Vitales
Responden a Sangre Rica y Nervios Fuertes.
Ambos se aseguran con
HIERRO NUXADO
Cualquiera puede comprobarlo con dos semanas de tratamiento
(De venta en las buenas Boticas y Droguerías)

Palabras del ilustre abogado don Manuel Diéguez

DON RICARDO JIMENEZ

Cartago, la católica ciudad costarricense, a quien Felipe II concedió en 1565, escudo de armas, con el mote: "Fide et Pace", puede exhibir en nuestros días, con más legítimo orgullo que por su blasón colonial, dos prodigios, verdaderas glorias nacionales: la una terrenal, profana, de carne y hueso, célebre según sus coterráneos por sus frases lapidarias, y en el concepto por mejores títulos, DON RICARDO JIMENEZ; y la otra, celestial, sagrada, de piedra, célebre por sus milagros, NUESTRA SRA. DE LOS ANGELES.

(De un artículo escrito en Managua en 1918)

Alquilo locales para comercio

completamente nuevos, situados 50 varas al Norte de la Botica Oriental. Magnifico punto comercial. Precios y condiciones entenderse con

m AUGUSTO COLOMBARI

Un llamamiento

REPUBLICANOS:

Ningún Partido, hasta el momento, ha podido poner en sus reuniones, en sus manifestaciones públicas, más cantidad de gente, mayor número de ciudadanos que el Partido Republicano. Cada reunión republicana resulta, por la cultura, un hermosísimo torneo cívico, por el número y la cantidad, una verdadera ovación.

Hace apenas diez días nuestro victo Partido mostró la fuerza preponderante y dominadora de su masa acompañando, con más de mil quinientos jinetes, a nuestro ilustre candidato en su jira triunfal por Santo Domingo y Heredia, fuerza arrolladora que dejó desconcertados a nuestros enemigos.

Toca ahora su turno, el próximo domingo 2 de setiembre, a los cantos del sur de nuestra provincia.

—Desamparados y Aserrí— recibir la visita de nuestro egregio don Ricardo. La aplaudidora azul volverá a salir y volverá a funcionar como siempre lo ha hecho porque donde se dijo republicano se dijo entusiasmo, abnegación, sacrificio.

Republicanos: acompañar el próximo domingo a nuestro grandioso don Ricardo.

Un Jimenista capitalino

FERRETERIA Alvarez y Cleves

Frente a la Plaza Artillería

Acaban de recibir hierro para techo. Inodoros, lavatorios, vidrios. Tubos cloaca, platinas y varillas de hierro, etc., etc.

Modificación de ideas

San José, 26 de agosto de 1923.

A la "Noticia Republicana"

Hasta la hora, mi voto estaba destinado para el Lic. don Alberto Echandi, pero hoy, estoy con don Ricardo. Pero hoy, estoy con don Ricardo, que le conviene al país, así pues,

¡VIVA JIMENEZ!

Juan Pablo Rodríguez León

TRAPOS VIEJOS PERO LIMPIOS SE COMPRAN EN ESTAS OFICINAS.

PARTIDO REPUBLICANO AVISO

A fin de evitar rozamientos entre elementos de los varios partidos políticos, la Directiva Central, ruega a los republicanos abstenerse de concurrir a las reuniones públicas de los otros bandos. Nuestro partido es de orden y debe vivir fiel a sus tradiciones.

NAFTA - PETRO OL

Notable en el tratamiento de las enfermedades de la piel; sarna, rasquiña, escema, picazón y demás afecciones de origen parasitario de venta en las principales farmacias